
Resumen de la reunión de la Elp en México el 18 de noviembre de 2023

Résumé de la réunion de l'Elp au Mexique le 18 novembre 2023.
 

Asistmos alrededor de 22 miembros. Hubo un clima muy amable, una suerte de “arropamiento colectvo”, me

comentó Jessica al fnal.

 
Puesto que había convocado comencé por compartr mi sentr cuando, en un taller de lectura con Sandra Filippini y

Gabriel Meraz, nos preguntábamos “¿Qué va a pasar en la Elp?” Y nos cayó el veinte de que lo que pasara

dependería de cad_ un_. 

Tuve  la idea de una reunión en México pues había algo de intolerable en seguir como si nada pasara, ¡cuando había

pasado de todo!

 
Me pareció  pertnente, en este momento de la escuela, retomar el texto de Allouch “Soy alguien,  ¿o qué?” (últmo

capítulo de El sexo del amo) mencionado por Yan en el resumen de las Assisses; y, más allá, ese capítulo era un

pretexto para vernos y reunirnos, ya que hacía años que no había reuniones en México. 

Al volver a leer el texto de Allouch, me resultó de lo más oportuno. 

 
Se comenzó a hablar de que la escuela ya no es la misma:  la partda (en el sentdo de “separtton”) de Allouch y la

salida de Mayete y muchos otros miembros habrían cambiado la escuela. Se preguntó cuántos miembros

dimiteron. 

 
Compart algo de mi intervención en la AG con relación al sujeto (¿hay un sujeto del “caso”? ¿O el sujeto es una serie

de eventos?) Es difcil deslindarse de la psicología. 

 
La tensión Allouch/ Mayete tenía un lugar importante, producía transferencias, inspiraba, ayudaba a pensar e

incidía enormemente en la vida de la escuela.  

 
Rodolfo señaló que no es lo mismo la muerte de Allouch que la salida de Mayete. Por supuesto. 

También se comentó que resultaba extraño que en la página de la escuela no haya habido mención alguna de la

muerte de Allouch siendo que él se presentaba en primer lugar como “miembro de la Elp”. Es verdad que ha habido

decesos en la escuela y no se han mencionado, se dijo que tal vez era el momento de cambiar ese hábito del

silencio. 

 
SB: 

Comentó  “Soy alguien, ¿o qué”

Retoma la pregunta de Allouch  “¿Hay lo comunitario en Lacan?”  

El texto hace un recorrido que va del “cógito lacaniano” al fracaso en el sexo. Ese fracaso posibilita poner un pedazo

de sí en un lugar, y aunque ese lugar ya no exista o se disuelva, el pedazo de sí que cada uno puso, es irrecuperable. 

Al fnal del texto, Allouch jala las ideas de Malamud  que permiten pensar cómo sería otro modelo de escuela (y de

lo comunitario) no centrado en el esquema freudiano de la masa y el líder, es decir, no centrada en monoteísmo. 

 
Gabriel, retomando el libro “Lacan y el círculo mágico”, trajo la idea de la transferencia, no a alguien, sino a la

relación de alguien con un objeto.

Hubo varias intervenciones y también preguntas con relación a la escuela por parte de los miembros más jóvenes: 

¿Una sola calidad de miembros? ¿Miembros fundadores? 

Gabriel puntuó la historia de algunos cambios que no se explicitaron al interior de la escuela. Por ejemplo, antes, los

nuevos miembros pagaban un dinero como símbolo de lo que pagaron los miembros fundadores y por lo tanto, ese

pago extra, disolvía la distnción entre miembros. Ese pago dejó de suceder sin más. 

 
También se habló de las escasas reuniones de escuela y de cómo las Assisses públicas quitan tempo a esas

reuniones de por sí mínimas (hay escuelas que se reúnen una vez por semana). También se mencionó que la

presencia de no miembros en las Assisses en México restringió las discusiones de escuela.  



Discusión. Intervenciones varias. 

 
Gabriel recordó la plaquete inicial de la escuela. Habló del estlo tardío de la escuela en el sentdo de retomar algo

de lo inicial en un momento muy posterior. 

 
Se habló de la escuela en México, de retomar lo que fue “los sábados de escuela”. Rodolfo intervino en el sentdo de

cómo viejas divisiones o pleitos al inicio, marcaron el futuro relacional de la escuela en México, y de que era

necesario dejar todo eso atrás.

 
Se habló de la necesidad de hacer más lazo, reunirnos más seguido, retomar los sábados de escuela, justamente algo

que se hizo hace muchos años. Se decidió que procuraremos reuniones presenciales, bimestrales o trimestrales, en

las que quien quiera pueda exponer y compartr aquello en lo que anda. 

Jessica intervino en el sentdo de la importancia del tema que se abordó,  de su interés por retomar  lo comunitario y

el texto de Allouch, habló de Deligny. Pola comentó que estaría muy bien que Jessica presentara algo para la

próxima reunión, guante que ella tomó. 

La fecha posible será en enero o febrero de 2024. Se acordó que cualquiera puede tener la iniciatva de convocarla. 

 
Susana Bercovich

Environ 22 membres étaient présents. L'ambiance était très amicale, une sorte de "soutien collectif", m'a dit
Jessica à la fn de la réunion.
 
Comme j'avais convoqué la réunion, j'ai commencé par faire part de mon sentiment lorsque, dans un atelier
de lecture avec Sandra Filippini et Gabriel Meraz, nous nous sommes demandés "Qu'est-ce qui va se passer
dans l'Elp ? 
Et nous avons réalisé que ce qui se passerait dépendrait de chacun_ d'entre nous.
J'ai eu l'idée d'une réunion au Mexique parce qu'il y avait quelque chose d'intolérable à continuer comme si
rien ne s'était passé, alors que tout s'était passé !
 
Il semblait pertinent, à ce moment de l'école, de reprendre le texte d'Allouch " Suis-je quelqu'un ou quoi ? "
(dernier chapitre du Sexe du Maître) mentionné par Yan dans le résumé des Assisses ; et, au-delà, ce
chapitre était un prétexte pour nous revoir et nous réunir, car cela faisait des années qu'il n'y avait pas eu
de rencontres au Mexique. 
En relisant le texte d'Allouch, je l'ai trouvé très opportun. 
 
On a commencé par exprimer que l'école n'est plus la même : le départ (dans le sens de "sépartition")
d'Allouch et le départ de Mayette et de beaucoup d'autres membres auraient changé l'école. On a posé la
question sur combien de membres ont démissionné.
 
J'ai fait part de mon intervention en lAG du Juin dernier par rapport au “sujet” (y a-t-il un sujet du " cas " ?
ou le sujet est-il une série d'événements ?) Il est diffcile de se détacher de la psychologie. 
 
La tension Allouch/Mayette a eu une place importante, elle a produit des transferts, des polarisations, elle
a inspiré, elle a aidé à penser et avait un impact considérable sur la vie de l'école.
 
Rodolfo fait remarquer que la mort d'Allouch n'est pas la même chose que le départ de Mayette. Bien sûr. 
Il a également été commenté qu'il était étrange qu'il n'y ait aucune mention de la mort d'Allouch sur le site
web de l'école, étant donné qu'il se présentait comme un "membre d'Elp" en premier lieu. Il est vrai qu'il y
a eu des décès à l'école et qu'ils n'ont pas été mentionnés. Il a été dit qu'il était peut-être temps de changer
cette habitude de silence. 
 



Susana B : Commentaire de "Je suis quelqu'un, ou bien quoi?".
Elle reprend la question d'Allouch : " Y a-t-il du communautaire chez Lacan ? " 
Le texte fait un parcours qui va du " cogito lacanien " à l'échec dans le sexe. Cet échec permet de mettre un
bout de soi dans un lieu, et même si ce lieu n'existe plus ou se dissout, le bout de soi que chacun y a mis est
irrécupérable. 
A la fn du texte, Allouch s'appuie sur les idées de Malamud qui permettent de réféchir à ce que pourrait
être un autre modèle d'école (et du communautaire ), non centré sur le schéma freudien de la masse et du
leader, c'est-à-dire non centré sur le monothéisme. 
 
Gabriel, reprenant le livre " Lacan et le cercle magique ", a évoqué l'idée du transfert, non pas vers
quelqu'un, mais vers la relation de quelqu'un à un objet.
 
Il y a eu plusieurs interventions et aussi des questions sur l'école de la part des plus jeunes:
Une seule qualité de membre? des membres fondateurs ? 
Gabriel a souligné l'histoire de certains changements qui n'ont pas été explicités au sein de l'école. Par
exemple, dans le passé, les nouveaux membres payaient une Somme extra comme symbole de ce qu'
avaient  payés les membres fondateurs. Ce paiement supplémentaire était censé de dissoudre la distinction
entre les membres. Ce paiement a, simplemente, cessé d'être effectué sans plus.
 
Il a également été question des rares réunions de membres et du fait que les Assisses publiques prennent
du temps sur ces réunions déjà minimes (certaines écoles se réunissent une fois par semaine). Il a
également été mentionné que la présence de non-membres dans les Assisses au Mexique limitait les
discussions dans les écoles.  
Discussion. Diverses interventions.
 
Gabriel rappelle la plaquette initiale de l'école. Il a parlé du style tardif de l'école dans le sens de reprendre
quelque chose du commencement  à une époque beaucoup plus tardive.
 
Il a été question de l'école au Mexique, de la reprise de ce qui était les "Samedis d'école". Rodolfo a parlé
des anciennes divisions ou querelles du début qui ont marqué l'avenir relationnel de l'école au Mexique, et
de la nécessité de laisser tout cela derrière.
 
On a parlé de la nécessité de renouer des liens de l´elp au Mexique, de se réunir plus souvent, de revenir
aux samedis d'école, ce qui s'est fait il y a de nombreuses années. Il a été décidé d'essayer d'avoir des
réunions préssentielles, bimestrielles ou trimestrielles, où tous ceux qui le souhaitent peuvent présenter et
partager ce sur quoi ils sont. 
Jessica a intervenu dans le sens de l'importance du thème abordé, de son intérêt à reprendre le texte
d'Allouch sur le communautaire, elle parle de Deligny. Pola fait remarquer qu'il serait très bien que Jessica
présente quelque chose pour la prochaine réunion, et elle relève le gant. 
La date possible serait Janvier ou Février 2024. Il est convenu que chacun peut prendre l'initiative de la
convoquer et l´organiser. 
 
Susana Bercovich


